



## **Segundas Jornadas SADH de Salud Ambiental y Derechos Humanos**

***Estrategias colectivas para la recuperación integral de una ciudad en reconstrucción***

**27, 28 y 29 de noviembre del 2025**

**Universidad Nacional del Sur**

### **Primera Circular**

#### **Presentación**

Las Jornadas de Salud Ambiental y Derechos Humanos pretenden ser una instancia de formación en salud y ambiente para pensar un desarrollo humano sostenible desde la perspectiva de derechos. El objetivo de las mismas es construir un espacio de diálogo y de diagnóstico epidemiológico comunitario transversal y situado desde distintos saberes, con el propósito de fortalecer la atención primaria ambiental en pos de pensar una salud desde donde se promueva un estar en el mundo saludable de un modo integral, en vínculo de cuidado e interdependencia entre sociedad y naturaleza con los enormes desafíos que esto trae implícito. La relación entre los territorios y nuestros cuerpos es una temática transversal de las Jornadas para problematizar las prácticas del cuidado como prácticas relacionales comunitarias.

La inundación del 7 de marzo del corriente, en Bahía Blanca, generó un replanteamiento de la articulación entre urbe y naturaleza que puso en la agenda política de la ciudad, la necesidad de una infraestructura que garantice la vida en condiciones de habitabilidad sostenibles. Desde este espacio, apostamos a una construcción de la vida colectiva con perspectiva de derechos, con instancias de construcción de conocimiento situada a favor de la vida, en defensa de la soberanía ambiental y de los cuerpos en los territorios donde vivimos en tiempos de crisis climática.

Se desarrollarán presentaciones, conferencias, charlas y rondas de debate para identificar e intervenir en los determinantes ambientales de la salud de la era del antropoceno en la que vivimos. Desde diversos encuadres epistemológicos van a participar cátedras, proyectos de extensión y de investigación de distintos Departamentos de la UNS, movimientos sociales, organizaciones culturales y otros actores sociales. Se invita a la circulación de investigaciones y relatos de experiencias que problematicen nuestro estar en el mundo, entre territorios de vida y las zonas de sacrificio.

## Ejes Temáticos

Son bienvenidos los trabajos que se desarrollen en el marco de alguno de los ejes temáticos propuestos, ya sea un trabajo científico o un relato de experiencia. Los ejes son los siguientes:

- 1- Soberanía alimentaria, cuerpos y territorios.
- 2- Economía social, solidaria y popular.
- 3- Diversidad biológica, espacios públicos y bienes comunes.
- 4- Agua: servicios públicos de calidad, acceso, regulación legal y conflictos socio- comunitarios.
- 5- Cambio climático: causas, mitigación y adaptación a las consecuencias.
- 6- Neo-extractivismos e impacto en los territorios.
- 7- Educación, ética y comunicación.
- 8 - Manejo de residuos, remediación y gestión ambiental.
- 9- Estrategias territoriales en salud mental-ambiental.

## Modalidad de participación:

Las actividades de las II Jornadas SADH se enmarcan en dos modalidades de participación: ponencias en Mesas Temáticas y Conferencias.

Las MESAS TEMÁTICAS agrupan ponencias en torno a cada uno de los 9 (nueve) ejes temáticos específicos. Las mismas serán coordinadas por personas designadas por el comité académico. Pueden presentarse **trabajos científicos o relatos de experiencias**. No hay límite máximo de autores. La presentación puede ser oral, con envío previo de **resumen ampliado**, o a través de **póster**. Las propuestas serán evaluadas por las y los coordinadores de ejes. Las normas relativas al envío de resumen para la presentación de las propuestas, serán informadas en la Segunda Circular.

**Contacto:** [jornadassaludambientalyddhhuns@gmail.com](mailto:jornadassaludambientalyddhhuns@gmail.com)

**Próxima circular:** Julio de 2025

## Comité Académico

Laura de la Fuente (Departamento de Agronomía, UNS)

María Emilia Estrada (Departamento de Economía, UNS)

Amira Siniscalchi (Departamento de Ingeniería Química, UNS)

Matías Alamo (Departamento de Geografía y Turismo, UNS)

Sandra Botté (Departamento de Biología, Bioquímica y Farmacia, UNS)

Vanesa Perillo (Departamento de Biología, Bioquímica y Farmacia, UNS)

Jessica Visotsky (Departamento de Ciencias de la Educación, UNS)

Silvia Sogni (Departamento de Ciencias de la Educación, UNS)

Luciana Killner (Departamento de Ciencias de la Educación, UNS)

Marcela Arzuaga (Departamento de Ciencias de la Salud, UNS)

Javier Barrios (Departamento de Ciencias de la Salud, UNS)

## Comité Organizador

Marcela Arzuaga (DCS, UNS)

Javier Barrios (DCS, UNS)

Verónica Lombán (Dpto. de Geología, UNS)

Ivana Urraza (Dpto. de Geología, UNS)

Victoria Corte (Dpto. de Humanidades, UNS)

Matías Alamo (Dpto. de Geografía, UNS)

Laura de la Fuente (Dpto. de Agronomía, UNS)

Florencia Quiroga (Dpto. de Economía-DCS, UNS)

María Emilia Estrada (Dpto. de Economía, UNS)

